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  以下是律政司司长林定国资深大律师今日（七月五日）在法治教育领袖培

训计划第三阶段课程的开课致辞全文： 

 

  各位朋友，早晨。首先很欢迎大家出席今日的法治教育领袖培训计划基础

课程。转眼间，今日已经是第三年举办计划。三年来都经历了一些事情，今年

可以说是有新有旧、新旧交替。 

 

  第一个新旧交替是我们的星级嘉宾阵容，有自从我们成立了法治教育委员

会和开展法治教育培训教育之后的「铁粉」和忠实支持者——德高望重的陈兆

恺法官。第二位，一样德高望重的当然是 Starry 李慧琼，她不只支持，一会儿

亦会和我一起跟大家分享。第三位就是在大学时读书比我出色很多的简慧敏议

员。这些是旧朋友。但是今日很荣幸有几位新朋友，有法治教育督导委员会的

新成员何建宗博士 Henry，他与我相识多年。今日有教育大学的朋友积极参

与，有顾敏康博士，我有拜读他的著作。 

 

  第二个新旧交替就是我们成员的背景，今日大概有 120 位朋友参加课程，

大概有一半是来自 18 区的青年事务委员会。过去几年，其实都曾邀请过他

们，但似乎都是供不应求，所以希望今年可以补足过去的一些不足，这是旧的

部分，或者称为已经在做的部分，但部分新的东西是今年的新尝试，很高兴得

到教育大学的支持，邀请到大约 60 位不同班级的教育大学朋友参加今日的课

程，所以这是一个新的尝试。 

 

  第三个新旧交替，就是内容和讲者，关于课程内容，当然大致上是承接过

去两年的经验，有些我们觉得是值得保留会再继续做，但我们会与时并进，亦

有加入了一些新内容和大家分享。至于讲者，今日暂时是旧的，就是我和很有

经验的讲者李慧琼 Starry，但是下星期就会有新面孔，下星期再和大家说。所

以这就是三个方面的新旧交替。 

 



  在新旧交替之余，有一样东西是三年来都没有改变的，就是举办这个法治

教育培训计划的目的和理念。我想花一点时间去解释为什么要举办这个计划，

为什么要花你们两个周末的时间。目标很简单，顾名思义，就是希望培养一些

法治教育的领袖。法治是什么呢？刚才同事也说了，在香港是不会有争议的，

我们都觉得香港是一个法治的社会，这件事很珍贵，亦可以说是我们的金漆招

牌。但是法治最重要的不是法律知识，而是法治的概念和意识，是一些价值

观。价值观的特性是什么呢？就等于其他价值观，就是做人要孝顺、要勤劳，

是要从小培养的一些事情。 

 

  那么如果要培养尤其是香港下一代有这样的价值观，哪些人最适合做这项

工作呢？答案一定是最有机会接触年青人的朋友，这包括今日出席的两批人—

—负责青年事务的朋友以及未来的老师。他们自己也是年青人，所以这是很顺

理成章的事情。大家亦理解，无论是从事青年工作也好，或者是未来的老师也

好，今时今日已经有很多相关的责任给了你们，可能大家也耳熟能详，我们需

要教授下一代，或者自己也要认识多一点国家的宪法、《基本法》，甚至是国

安法的相关知识。我也很理解大家本身已有自己的工作或专长，法律不是你们

很熟悉的事情，也不是你们的专长。我相信你心底也难免会有一定的疑虑或者

担心，觉得自己是否应付得来呢？是否真的可以做到这个责任，将一些相关的

知识传授给学生及其他青年朋友呢？ 

 

  事实上教育局或其他机构都做了很多功夫，为大家提供了很多书面教材或

其他资料帮助大家。这些是很正面的，但是我觉得要警惕一事，这也是为何我

要亲自跟大家交流一下。千万不要太过依赖教材，变成一部「人肉录音机」—

—就是拿着教材由头读到尾，读完放下便算，这是要避免及尽量不要做的事

情。要不当成「人肉录音机」，我想有两件事情是要做到和自己也要拥有的，

就是两个「信」字。第一是要有信念，真诚信念。你不相信那事情，你是不会

教得好的。例如你不明白、不相信孝顺是一种美德的话，你很难解释给别人听

为何孝顺是一件好的事情。所以你要对法治或者整个法治概念有真诚的信念，

相信这事情是好的，相信这对香港是很重要的事情。所以第一是真诚的信念。 

 

  第二是要有足够的信心。你有信心才会放胆说，不会有很多避忌，或者怕

说错就尽量少说一点，甚至依书直说便算，所以真诚的信念和足够的信心是很



关键的。这些道理说说当然容易，但要有信念和信心，当然不是那么简单，也

不可以如「清兵」一样心口写个「勇」字便行。信念也好，信心也好，都要有

一个客观的基础，这就是这个课程的目的。我很希望透过这个计划，用两个周

末的时间，以一个比较全面的方法，尝试由浅入深、化繁为简，增加大家对于

我们整个法治环境的信念，增加大家向其他人介绍这方面知识的一些信心。 

 

  我以前打过一个比喻，这个课程是等于派了一颗「定心丸」给大家，替大

家打支「强心针」，让大家更加有信心和信念去履行将来向其他人传授法治理

念的工作。当然，在座也有老师和其他人，一会儿我也会扮演这个角色，「班

门弄斧」一下，但是除了讲课之外，我是希望多一点互动的元素。 

 

  我鼓励大家除了聆听我和 Starry 讲话之外，也可以一边聆听一边思考，如

果有什么问题的话，稍后有很多机会给大家讨论，还有发问及回应问题环节。

今日我们也邀请了过去两年参加课程的学员担任小组组长，引导大家做小组讨

论。我认为教学相长是要互动的，所以你们心里面有什么疑问和问题，就算是

你平时不敢问的，今日你绝对可以问。你「够胆」问，我便「够胆」回答，我

是愿意回答的。最后，希望经过这两个周末之后，大家不会认为是浪费了两个

宝贵的周末，是有所得着，让大家增加对法治的信念，让大家更加有信心去履

行你们将来的一些责任和工作。祝大家有个愉快、充实的周末，多谢大家。 

  

完 

2025 年 7 月 5 日（星期六） 

 


